
 
 

COMUNE DI SAN CESARIO SUL PANARO 
Gruppo Consiliare 

"Lista Civica Nuovo San Cesario" 
 

 

INTERROGAZIONE   
 

da sottoporre alla prima seduta utile del Consiglio Comunale 
 
 

 

All'attenzione di 
 

Sindaco – Membri della Giunta 
 
 
 
 

Oggetto: tre terrapieni alberati a fianco dell’autostrada – a quando?   
 
 

Premesso che  

La realizzazione della quarta corsia nel tratto Modena sud – Bologna Borgo Panigale 

(avvenuta nel 2007) ha rappresentato per noi, l’occasione, irripetibile, per ottenere da 

Autostrade per l’Italia le opere di protezione dall’inquinamento generato dall’autostrada.  

 

“Meno veleno col terrapieno” recitava un nostro manifesto apparso per le vie del paese nel 

2005. Non abbiamo mai accettato che la vicenda “quarta corsia” si concludesse con la 

delocalizzazione di alcune famiglie residenti a pochi metri dall’autostrada (costrette a 

ricorrer alle vie legali per far valere i propri diritti) e con la realizzazione di una “muraglia” 

di barriere antirumore. 

 

Il 18 maggio 2006 il Sindaco Zanni firma un protocollo d’intesa con Autostrade per l’Italia 

dove si prevede il finanziamento della circonvallazione e di tre terrapieni con parco a 

fianco dell’autostrada nel tratto di via Berlinguer, di cava Ghiarella e dietro all’ex cartiera. 

Importo complessivo: oltre 25 milioni di euro.  

 

La realizzazione dei terrapieni fa parte del progetto esecutivo e del cantiere della 

circonvallazione che ha preso avvio nel mese di novembre 2021.  

 

I lavori per la realizzazione dei terrapieni a fianco dell’autostrada sono partiti questa 

primavera e, secondo quanto riferito in risposta a diverse interrogazioni, nell’arco di circa 

nove mesi dovrebbero terminare.  
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Una volta completati, sui tre terrapieni dovrebbe iniziare la piantumazione di alberi per un 

importo pari a € 670.000 così come previsto nella convenzione, stipulata tra Autostrade 

per l’Italia S.p.A., Regione Emilia-Romagna, Provincia di Modena, Comune di 

Campogalliano, Comune di Modena, Comune di San Cesario sul Panaro, Comune di 

Castelfranco Emilia e Comune di Crespellano per la disciplina degli interventi di 

mitigazione ambientale, mediante riforestazione con specie autoctone.  

 

Considerato che  

Siamo ormai alla fine dell’anno e, ad oggi, altro non si vede se non un cumulo di terra a 

fianco dell’autostrada nella zona di via Berlinguer.  

 

 

Siamo a formulare le seguenti domande:   

1. A quanto ammonta la quantità di terre necessarie per la realizzazione dei 

terrapieni?  

2. Da quale sito provengono le terre utilizzate per realizzare i terrapieni? Da quali 

materiali sono costituite? Si rammenta che i terrapieni dovranno accogliere la 

messa a dimora di piante.  

3. A quanto ammonta la spesa prevista per la realizzazione dei terrapieni? 

4. Per quale ragione ad oggi è presente solo un cumulo di terra a fianco 

dell’autostrada nella zona di via Berlinguer? Perché il terrapieno non è ancora 

stato completato? 

5. Per quale ragione ad oggi non sono stati avviati e completati i lavori per 

realizzare gli altri due terrapieni nella zona dell’ex cartiera e di cava Ghiarella? 

6. Qual è il nuovo cronoprogramma per la realizzazione dei tre terrapieni? Quando 

si presume possano essere definitivamente completati?  

 

 

San Cesario sul Panaro, 18.11.2022                                Il Capogruppo Sabina Piccinini 
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